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Объем рынка устойчивых дол-
говых инструментов превы-
сил $4 трлн. За год рост, по дан-
ным Bloomberg NEF, составил 
$1,6 трлн. Выпуск «зеленых» 
облигаций вырос вдвое с 2020 
по 2021 год — более чем до 
$620 млрд. В отраслях с боль-
шим объемом выбросов пре-
обладали кредиты и облига-
ции, связанные с устойчиво-
стью, их выпуск превысил 
$530 млрд — вчетверо боль-
ше, чем в 2020 году. Выпуск со-
циальных облигаций и обли-
гаций устойчивого развития 
достиг рекордных $400 мл-
рд, хотя во втором полугодии 
снижался из-за сворачивания 
борьбы с COVID-19.

Чистый приток в биржевые 
инвестфонды (ETF) ESG так-
же поставил рекорд в $128 мл-
рд в 2021 году. Инвестгруппа 
BlackRock в апреле прошло-
го года запустила ETF, собрав 
$1,25 млрд для своего нового 
фонда «зеленого перехода» в 
США. Это в том числе резуль-
тат климатической конферен-
ции ООН в Глазго, где был со-
здан альянс для финансирова-
ния углеродной нейтрально-
сти (более 450 компаний с ак-
тивами в $130 трлн).

Экспертно-аналитическая 
платформа «Инфраструктура 
и финансы устойчивого раз-
вития» (INFRAGREEN) фикси-
рует в докладе «ESG и зеленые 
финансы России», что в 2018–
2021 годах в стране состоялось 
33 выпуска «зеленых», соци-
альных и иных целевых об-
лигаций российских эмитен-
тов на 418 млрд руб. Домини-
руют «зеленые» — 23 выпуска 
на 330,5 млрд руб. (79% обще-
го объема), социальные — 9 
выпусков (82,9 млрд руб., или 
20%), переходные — один вы-
пуск (5 млрд руб.).

Тренд  
не меняется
Вложения в устойчивые акти-
вы продолжат расти, говорят 
эксперты. По данным опро-
са PwC, метрики и риски ESG 
учитывают 79% и 75% инвесто-
ров. По мнению 75% респон-
дентов, компании должны ре-
шать вопросы ESG даже при со-
кращении прибыли в краткос-
рочной перспективе. Более по-
ловины респондентов увере-
ны, что цели ESG нужно увя-
зать с вознаграждением руко-
водства и готовы голосовать 
деньгами при недостаточном 
внимании к экологической, 
социальной и управленче-
ской тематике, выводя средст-
ва из бизнеса. Распределение 
капитала может стать важней-
шим механизмом поощрения 
устойчивой бизнес-практики 
и наказания для тех, кто оста-
ется в стороне.

Однако экономический 
кризис из-за спецоперации 
российской армии на Украине 
может поставить под вопрос 
будущее ESG: определять, ка-
кие сферы и страны еще мож-
но считать «чистыми», а какие 
— нет, стало сложнее, отмеча-
ют в Bloomberg. Идея устой-
чивого развития, сочетающая 
личные ценности и инвестин-
тересы, теряет смысл на фо-
не попыток инвесторов обой-
ти санкционные и внешне-
торговые ограничения. Впро-
чем, опрошенные «Ъ» экспер-
ты отказа от глобальной ESG-
повестки не ожидают. «Никто 

от ESG отказываться не будет, 
активизируются дискуссии о 
траекториях устойчивого раз-
вития, что необходимо учиты-
вать в стратегиях и KPI компа-
ний, фондов и финансирую-
щих организаций. Уже фик-
сируется растущий интерес 
к социальной составляющей 
— S, отмечает руководитель 
INFRAGREEN, председатель 
экспертного совета ППК РЭО 
Светлана Бик.

Свой путь
В России ESG-повестка транс-
формируется в том числе из-
за ограниченного доступа к 
зарубежному финансирова-
нию из-за санкций. Как указы-
вает госпожа Бик, часть ком-
паний работала по принципу 
«ESG на экспорт» в расчете на 
высокие позиции в междуна-
родных рейтингах и будет ис-
кать новые точки опоры. Ди-
ректор Центра устойчивого 
развития «Сколково» Елена 
Дубовицкая считает, что мно-
гие компании сохранят при-
верженность ESG-принципам. 
«Повестка уже закрепилась 
на корпоративном уровне, и 
для компаний со зрелой ESG-
практикой инвестиции ско-
рее способ достижения устой-
чивого развития, нежели ко-
нечная цель»,— говорит она. 
Член генсовета «Деловой Рос-
сии», управляющий партнер 
инвестиционно-консалтинго-
вой группы First Алексей По-
рошин считает, что «россий-
ские инвесторы не изменят 
взглядов на ESG при оцен-
ке привлекательности рос-
сийских компаний, особен-
но в условиях беспрецедент-
ной волатильности на фондо-
вом рынке и абсолютно новых 
условий».

Руководитель группы опе-
рационных рисков и устой-
чивого развития КПМГ Игорь 
Коротецкий напоминает, что 
компании РФ хорошо изучи-
ли за последние годы ожида-
ния европейских рынков. «Та-
кую же работу придется прове-
сти в отношении новых целе-
вых рынков. Многие россий-
ские компании рассматрива-
ют Азиатско-Тихоокеанский 
регион (АТР) как ключевое на-
правление для привлечения 
финансирования, инвесторов 
и реализации продукции. ESG-
повестка на этих рынках ни-
как не слабее, а в ряде случае 
еще жестче»,— отмечает он. В 
частности, последнее иссле-
дование КПМГ по отчетности 
в области устойчивого разви-

тия показало, что доля круп-
нейших компаний АТР, публи-
кующих нефинансовую отчет-
ность, выше, чем в Европе (84% 
против 77%): в Китае — 78%, 
в Индии и Малайзии — бо-
лее 90%. «Европейская систе-
ма действительно уходит, но в 
России есть необходимая нор-
мативно-правовая база, рей-
тинговая и верификационная 
системы. Методологии оценок 
и бенчмарки тоже существуют, 
но их надо серьезно дорабаты-
вать, выстраивать националь-
ную систему устойчивого раз-
вития и поддерживать комму-
никацию с другими региона-
ми мира»,— добавляет Светла-
на Бик.

Маскировка 
под зеленое
Повсеместным вызовом для 
ESG остается гринвошинг. В 
расчете на доступное финан-
сирование компании выпу-
скают «зеленые» облигации с 
премией к их обычным бума-
гам, но их «цвет» не подтвер-
жден реальными действиями. 
В исследовании Цюрихского 
университета «Кто платит за 
устойчивое развитие?» отме-
чается, что, в отличие от «зеле-
ных» бондов, устойчивые об-
лигации более эффективны (в 
силу большей свободы распо-
ряжения полученными сред-
ствами), но еще сильнее под-
вержены риску гринвошин-
га: для некоторых эмитентов 
выигрыш от пустой деклара-
ции ESG-направленности бу-
маг может быть выше потен-
циального штрафа за невы-
полнение KPI.

Инвестфонды массово 
транс формируются в ESG-фон-
ды, но часть из них также вво-
дит инвесторов в заблужде-
ние, выдавая инвестиции в 
«грязные» активы за устойчи-
вые. Эксперты Morningstar 
по результатам анализа рын-
ка американских активов 
выявили лишь 15 устойчи-
вых фондов, которые никак 
не связаны с ископаемым то-
пливом. Крупнейший из них 
— Brown Advisory Fund сто-
имостью $6,5 млрд с вложе-
ниями в Microsoft, Alphabet, 
UnitedHealth Group и др., 
наименьший — Pax Global 
Opportunities Fund ($131 млн). 
«Дело не только в нехватке ин-
формации о планах компании 
по выполнению обязательств, 
но и в недостатке данных о до-
стижении целевых показате-
лей по ESG»,— указывают при 
этом в PwC.

Кто во что горазд
Противодействовать этому 
призваны стандартизация на-
циональных рынков и разра-
ботка таксономий — систем 
оценки и ранжирования про-
ектов. Ожидается, что это по-
может привлечь инвесторов 
к действительно «зеленым» 
проектам. Пока же, утвержда-
ют эксперты, критерии устой-
чивости непоследовательны, 
а появление разных стандар-
тов привело к глобальной «так-
сономании». В 2021 году кон-
сультации по ESG проводили 
34 регулятора и разработчи-
ка стандартов на 12 рынках. 
«Не удивительно, что у компа-
ний и инвесторов кружится 
голова»,— отмечают в Morgan 
Stanley. Хотя в отдельных об-
ластях подходы удается син-
хронизировать, в целом регу-
лирование становится все бо-
лее фрагментированным из-
за региональных особенно-
стей и приоритетов. Схожей 
позиции придерживаются и в 
Blackstone из-за необходимо-
сти учета юрисдикционных 
различий. Впрочем, эксперт-
ные институты (Greenbiz, ERM, 
Morgan Stanley) указывают на 
высокий потенциал стандар-
тизации в ближайшие годы — 
этому в том числе способству-
ет создание в 2021 году Совета 
по международным стандар-
там устойчивого развития. По-
ка же институциональным ин-
весторам становятся доступны 
новые инструменты для оцен-
ки фондов, например отчеты о 
прозрачности PRI, глобальные 
стандарты раскрытия инфор-
мации ESG для инвестицион-
ных продуктов (институт CFA), 
многочисленные рейтинги 
фондов.

Регуляторы также ужесточа-
ют контроль на рынке ESG-фи-
нансов. Европейское управле-
ние по ценным бумагам и рын-
кам (ESMA) в феврале предста-
вило «дорожную карту» устой-
чивого финансирования на 
2022–2024 годы, обозначив си-
стемную борьбу с гринвошин-
гом и продвижение прозрач-
ности, наращивание потенци-
ала национальных компетент-
ных органов приоритетами 
работы. ESMA готово законода-
тельно закрепить определение 
гринвошинга для ужесточения 
надзора. «Существует реальная 
необходимость безотлагатель-
но заняться гринвошингом, 
даже если не все законодатель-
ные ступени полностью гото-
вы»,— отмечают в ESMA.

Диана Галиева
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Объемы ежегодных инвестиций в активы, связанные с устойчивостью, продолжа-
ют бить рекорды. Только в 2021 году объем выпуска долговых инструментов вырос 
на $1,6 трлн. Однако многие фонды продолжают вводить в заблуждение инвесто-
ров, а компании — саботировать выполнение обещаний повысить устойчивость. 
Проблему гринвошинга усугубляют национальные регуляторы, выпуская не согла-
сованные между собой таксономии — способы систематизации «зеленых» инвес-
тиций. Для РФ украинский кризис может усугубить изоляцию и в этой сфере: уход 
от европейской ESG-системы потребует от страны ускоренного развития нацио-
нальной практики, а переориентация компаний на азиатские рынки вынудит их ме-
нять ориентиры на восточные, чаще всего не менее жесткие, чем в Европе.

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В

— тренды —

На фоне усиливающегося санкционного 
давления на экономику России вице-пре-
мьер Александр Новак выступил против пе-
ресмотра стратегии по достижению угле-
родной нейтральности страны. Советник 
президента по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев тоже высказался против сво-
рачивания климатической повестки, пре-
зидент подписал закон об эксперименте 
по ограничению парниковых выбросов 
на Сахалине, а премьер-министр Михаил 
Мишустин — постановление, обязывающее 
крупные предприятия предоставлять угле-
родную отчетность и правила оценки дости-
жения целевых показателей выбросов по 
отраслям. Впрочем, внутренняя декарбони-
зация не удастся без экономического и тех-
нологического стимулирования.

По мнению Михаила Юлкина, гендиректо-
ра «КарбонЛаб», текущие чрезвычайные обстоя-
тельства могут затормозить декарбонизацию, но 
России все равно придется возвращаться в гло-
бальную экономику, которая будет низкоугле-
родной. Риски, связанные с изменением клима-
та, тоже налицо, особенно для Арктики, и России 
предстоит их снижать.

Большая неопределенность для части россий-
ских экспортеров по-прежнему связана с введе-
нием трансграничного углеродного регулиро-
вания (CBAM) в ЕС. Евросоюз уже запретил по-
ставки российских изделий из стали и железа. 
Несмотря на то что другие товары, попадающие 
под CBAM (цемент, удобрения и электричество), 
не значатся в санкционных списках ЕС, гово-
рить с какой-либо определенностью о том, как 
российские экспортеры будут соответствовать 
СВАМ, пока не приходится.

Владимир Лукин, партнер группы операцион-
ных рисков и устойчивого развития KPMG в Рос-
сии, видит три главных драйвера, которые мо-
гут влиять на дальнейший процесс декарбониза-
ции страны. Первый: декарбонизация стала фак-
тором научно-технологического прогресса. Вто-
рой — сужение углеродоемких секторов эконо-
мики. Углеродоемкость уже становится одним 
из важнейших факторов конкурентоспособно-
сти продукции на мировом рынке. Третий фак-
тор — национальный. «Национальная политика 
декарбонизации обсуждается довольно давно. 
Были определены формат взаимодействия биз-
неса и регуляторов, их договоренности. Послед-
ние должны быть выполнены, как и националь-
ные обязательства»,— убежден Владимир Лукин.

Дифференцированный подход
В текущей ситуации внутренние потребно-
сти по декарбонизации и планы по выходу на 
углеродную нейтральность к 2060 году остают-
ся основными драйверами для появления угле-
родного рынка в России. В феврале текущего го-
да первый вице-премьер Андрей Белоусов гово-
рил, что для декарбонизации есть два решения: 
углеродные квоты или налоговое регулирова-
ние парниковых выбросов.

К практике торговли квотами на выбросы или 
введения углеродного налога прибегают многие 
страны. Георгий Сафонов, директор Центра эко-
номики окружающей среды и природных ресур-
сов НИУ ВШЭ, полагает, что России углеродный 
налог слабо поможет в реальном сокращении 
выбросов, так как правительство не назначит 
цену на углерод, стимулирующую предприятия 
снижать эмиссию. Он также приводит в пример 
Казахстан, где уже несколько лет действует регу-
лируемый углеродный рынок как образец систе-
мы с нулевой эффективностью: избыточное ко-
личество бесплатных квот, которые легко разда-
ются по просьбе предприятий. Есть опасность, 
что это произойдет и в России.

Системы торговли выбросами лучше, чем на-
логи, снижают негативные эффекты и для ко-
нечного потребителя и стимулируют рост эф-
фективности и развитие высокотехнологичных 
отраслей, а это для России ключевая цель, отме-
чает Сергей Дайман, глава отдела услуг в области 
устойчивого развития EY в России.

Эксперты сходятся во мнении, что для до-
стижения углеродной нейтральности РФ од-
ной цены на углерод будет мало. По словам Ге-
оргия Сафонова, в Калифорнии, где введен ре-
гулируемый углеродный рынок, такая цена от-
ражает лишь 10% издержек компаний по сни-
жению эмиссии. Ольга Белоглазова, руководи-
тель Энергетического центра EY, говорит о необ-
ходимости комбинировать разные механизмы: 
«В странах, которые стремятся к энергопереходу, 
используют метод кнута и пряника: регуляторы 
совмещают субсидирование технологического 
развития с платежами за выбросы».

По словам Михаила Юлкина, универсально-
го инструмента декарбонизации российской 
экономики не существует. Кроме экономиче-
ского требуется технологическое регулирова-
ние, которое также позволит существенно сни-
зить эмиссию. В ЕС принят пакет законодатель-
ных инициатив Fit for 55 (сократить выбросы к 
2030 году на 55% от уровня 1990-го). Он устанав-
ливает и стандарты выбросов СО2 для автомоби-
лей. «В разных секторах для разных источников 
выбросов используют разные инструменты ре-
гулирования. Необходимо выбирать из арсена-
ла средств исходя из цели»,— говорит эксперт.

«Около 86% потенциала декарбонизации для 
достижения углеродной нейтральности в соот-
ветствии с заявленными национальными целя-
ми может быть реализовано экономически эф-
фективными мероприятиями либо с помощью 
рыночных механизмов торговли углеродом»,— 
поясняет Владимир Лукин, предлагая действо-
вать в три этапа. На первом этапе необходимо 
провести оценку экономически эффективно-
го потенциала декарбонизации за счет повы-
шения энергоэффективности и модернизации 
промышленности. После этого — создать сво-
бодный углеродный рынок, где спрос на угле-
родные единицы может формироваться за счет 
собственных целей компаний. А потом можно 
рассматривать введение дополнительных мер 
на основе цены на углерод.

Евгений Аниськов

Декарбонизация  
в новом свете

— тенденции —

Эксперты в области устойчивого развития 
фиксируют в докладах о глобальных трен-
дах на 2022 год стремительное расшире-
ние ESG-повестки. Компании под давле-
нием инвесторов и регуляторов активно 
наращивали корпоративные экологиче-
ские, социальные и управленческие обяза-
тельства. Усиление контроля за их выпол-
нением и унификация потребуют реальных 
дел, а не деклараций в расчете на привлече-
ние капитала. Пока усилий компаний мало — 
эксперты настаивают на более ощутимом их 
участии в декарбонизации, восстановлении 
природных систем и справедливом распре-
делении капитала между странами.

Отчеты Greenbiz и The SustainAbility Institute 
by ERM о трендах в области устойчивого разви-
тия и приоритетах компаний в 2022 году «Со-
стояние зеленого бизнеса» и «Что будет дальше 
с устойчивым бизнесом?» фиксируют рост инте-
реса к ESG-повестке и встраивание принципов 
экологического, социального и корпоративно-
го управления в бизнес-стратегии.

Главным трендом последних лет эксперты на-
зывают рост обязательств по достижению «чисто-
го нуля» выбросов. По оценкам программы ООН 
«Гонка к нулю», в 2021 году эти обязательства ох-
ватывали около 68% мировой экономики про-
тив 16% в 2019-м. По данным S&P Global Market 
Intelligence, на декабрь 2021 года большинство 
из топ-30 крупнейших компаний в разных сек-
торах (например, 21 из 30 крупнейших нефтега-
зовых компаний и все 30 крупнейших банков 
Европы, США и Канады) обязались достичь угле-
родной нейтральности. На уровне стран выпол-
нение обязательств более проблематично, счи-
тает директор S&P Global Trucost Ричард Мэтти-
сон. В 70 странах, принявших их, конкретные це-
ли поставили перед собой менее четверти ком-
паний, как подсчитали в S&P Global Sustainable.

Бизнесу придется  
выполнить обещания
Главной проблемой ESG остаются голые декла-
рации компаний по снижению выбросов. 86% 
опрошенных IHS Markit инвесторов по всему 
миру заявили, что компании часто преувеличи-
вают свои успехи в области ESG, 72% респонден-
тов не верят, что компании выполнят свои обя-
зательства, и почти все (94%) ожидают шквала су-
дов из-за этого невыполнения. Контроль за ис-
полнением обязательств осложняет отсутствие 
ESG-стандартов корпоративной отчетности, счи-
тают в Greenbiz и The SustainAbility Institute by 
ERM. Впрочем, регуляторы по всему миру уже 
занимаются разработкой правил раскрытия ин-
формации и их унификацией — речь идет о со-
здании Совета по международным стандартам 
отчетности в области устойчивого развития.

Биоразнообразие пока не в тренде
Беспокоят экспертов тенденция передачи ком-
паниями «грязных» активов дочерним струк-
турам и низкий интерес компаний к поддер-
жке биоразнообразия: лишь 14% его финанси-
рования приходится на частный сектор. Но в 
Greenbiz ожидают перелома и этой тенденции 
в 2022 году по мере осознания бизнесом рисков: 
производства на $44 трлн (почти 50% мирового 
ВВП) зависят от природы, в первую очередь ту-
ризм и сельское хозяйство. В S&P Global Trucost 
считают, что к 2050 году почти 80% компаний из 
списка S&P Global-1200 даже в умеренном сце-
нарии сокращения до 50% текущего уровня вы-
бросов к 2080-му могут столкнуться с климатиче-
скими рисками, 16% списка — с нехваткой воды, 
еще 8% — с потерями от лесных пожаров.

В 2021 году более 100 стран (Бразилия, КНР, 
РФ, США и др.) приняли обязательства остано-
вить потерю лесов и деградацию земель, а 30 гло-
бальных финансовых институтов не будут инве-
стировать в компании, ответственные 
за вырубку лесов.

Куда устойчивость 
клонится

с22

Отмывать до полного 
позеленения
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— интервью —

— АЦБК — один из пионеров и 
признанных лидеров климати-
ческой повестки среди россий-
ских компаний. Почему вы счи-
таете, что она важна для вашего 
бизнеса?
— С позиции эколога предприятия 
климатическая повестка важна как 
обоснованный, интегральный мар-
кер оценки экологической эффек-
тивности производства, энергети-
ки. С точки зрения традиционных 
классических подходов оценка воз-
действия на окружающую среду на-
шей отрасли рациональна в случае 
применения так называемых интег-
ральных показателей. В какой-то ме-
ре суммарный показатель выбросов 
парниковых газов также можно счи-
тать интегральным показателем. Та-
ким образом, с точки зрения про-
мышленного эколога климатическая 
повестка важна как инструмент, сти-
мулирующий к снижению воздейст-
вия предприятия на окружающую 
среду. Реализация климатической по-
вестки поднимает вопросы энерго- и 
ресурсоэффективности, что положи-
тельно отражается на экономических 
аспектах деятельности предприятия.

— Опишите основу вашей клима-
тической стратегии. Какие цели 
вы ставите и каким образом пла-
нируете их достичь?
— Стратегия низкоуглеродного раз-
вития АО «Архангельский ЦБК» до 
2030 года — это прежде всего доку-
мент, имеющий статус внутреннего 
распорядительного документа. Его 
содержание объясняет организаци-

онные границы расчетов, цели, при-
оритеты в выборе мероприятий, по-
ложения о порядке контроля реали-
зации стратегии. Установлены цели 
по снижению абсолютных выбросов 
парниковых газов, связанных с про-
изводственно-хозяйственной дея-
тельностью, включая прямые и энер-
гетические косвенные выбросы — на 
55% по сравнению с 1990 годом, а так-

же снижение прочих косвенных вы-
бросов на 20% по сравнению с 2015 
годом. Стратегическими ключевы-
ми направлениями их снижения яв-
ляются: сокращение энергоемкости 
производства, увеличение доли био-
массы в топливном балансе, переход 
на менее углеродоемкое топливо.
— Как и почему изменится ваша 
стратегия в текущих условиях?
— На настоящий момент стратегия 
не изменилась. В условиях текущих 
вызовов в части климатической по-
литики принято решение действо-
вать в зависимости от ситуации, с 
приоритетом в принятии решения 
о неизменности стратегии.
— Каких изменений в отраслевом 
госрегулировании вы ожидаете 
и какие из них могут поддержать 
вашу стратегию?
— Мы надеемся увидеть норматив-
ную базу, которая была бы структу-
рирована, прозрачна, не тяжеловес-
на с точки зрения восприятия и ис-
пользования в работе. Учитывая вы-
шесказанное об интегральности эф-
фекта, рассчитываем не получить 
увеличения экологических плате-
жей. С точки зрения поддержки рас-
считываем на эффектную роль госу-
дарства в решении вопросов, связан-
ных с введением трансграничного 
углеродного регулирования. На дан-
ный момент мы не исключаем вво-
димый инструмент из условного от-
раслевого списка рисков.
— Какие экономические методы 
и инструменты стимулирования 
перехода к низкоуглеродному раз-

витию, на ваш взгляд, были бы 
уместны в России: углеродный 
налог, рынок торговли сокращен-
ными выбросами, поддержка со 
стороны государства и институ-
тов развития?
—За исключением углеродного на-
лога. В данном случае мы проводим 
аналогию со спорной эффективно-
стью платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду с точки 
зрения ее экологического стимули-
рования. Ввиду новизны климатиче-
ского регулирования полагаем, что 
необходимо начинать с создания ус-
ловий работы бизнеса, а потом при 
необходимости рассматривать во-
просы налогообложения.
— В какой пропорции и на каком 
горизонте нужно запускать соот-

ветствующие меры экономиче-
ского стимулирования?
— Сложно сказать. Для себя мы счи-
тали правильным впервые поста-
вить задачу климатической оцен-
ки производства достаточно дав-
но. Если говорить о мерах эконо-
мического стимулирования, стоить 
вспомнить, что в России уже есть 
опыт выбора проектов по сниже-
нию выбросов парниковых газов 
в целях передачи единиц сокраще-
ний. Архангельский ЦБК участвовал 
в таких конкурсных отборах. К сожа-
лению, финансовые преференции, 
которые мы имели в итоге, нельзя 
назвать «стимулирующими». Тем не 
менее уже опробованную схему пе-
редачи сокращений можно было бы 
развить.

Главный эколог Архангельского ЦБК (АЦБК) Евгения Москалюк — 
о том, что означает для компании стратегия низкоуглеродного развития, 
как она изменится в условиях «мобилизационной экономики» и новых 
санкций против России и чего предприятие ждет сегодня в климатиче-
ской политике государства.

— мнение —

Эксперт Международного цент
ра устойчивого энергетическо
го развития под эгидой ЮНЕСКО, 
основатель и генеральный ди
ректор компании «КарбонЛаб» 
МИХАИЛ ЮЛКИН о том, как и по
чему стратегическая активность 
декарбонизации Архангельско
го ЦБК (АЦБК) оказалась не толь
ко лучшей мировой практикой 
в отрасли, но и сможет послу
жить живым российским приме
ром управления климатическими 
рисками и реализации соответ
ствующих выгод для других 
компаний.

АЦБК впервые обратился к те-
ме углеродного следа и управления 
выбросами парниковых газов еще 
в 2001 году. Свою первую климати-
ческую стратегию до 2012 года ком-
бинат принял в 2004 году и тогда же 
представил ее на полях климатиче-
ского саммита (девятой конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата). Стра-
тегия предусматривала абсолютное 
сокращение выбросов парниковых 
газов на 12% от уровня 1990 года при 
ожидаемом росте производства на 
8%. Тогда АЦБК был единственной 
российской компанией, по доброй 
воле взявшей на себя обязательство 
сократить выбросы парниковых га-
зов, и это вызывало неподдельный 
интерес и уважение к нему не толь-
ко у его торговых партнеров, креди-
торов и инвесторов, но и у широко-
го круга наблюдателей и стейкхолде-
ров в Европе и мире.

Цель была достигнута. Это под-
твердила независимая уполномо-
ченная организация, проводив-
шая верификацию данных о выбро-

сах парниковых газов комбината за 
1990 и 2012 годы. А незадолго до это-
го комбинат принял новую климати-
ческую стратегию — до 2020 года. В 
ней была поставлена более амбици-
озная цель — сократить выбросы на 
30% от уровня 1990 года. И эта цель 
тоже была достигнута — с опереже-
нием графика.

К разработке климатической 
стратегии на период до 2030 го-
да АЦБК подошел вооруженный не 
только предыдущим успешным опы-
том, но и серьезной научной мето-
дой, основанной на разработках и 
рекомендациях SBTi — международ-
ной онлайн-платформы, созданной 
для оказания методической помо-
щи бизнесу в формировании целей 
по сокращению выбросов парнико-
вых газов в соответствии с вывода-
ми современной науки и требовани-
ями Парижского климатического со-
глашения 2015 года. Прежде чем по-
ставить новую цель, были проведе-
ны десятки сценарных расчетов, вы-
полнен подробнейший анализ воз-

можностей и потенциала сокраще-
ния выбросов с учетом имеющихся 
и перспективных технологий, резер-
вов ресурсо- и энергосбережения, 
использования альтернативных, в 
том числе вторичных и возобнов-
ляемых, видов топлива и источни-
ков энергии, а также лучшей миро-
вой и отечественной практики. Бы-
ли предложены подходы к опреде-
лению внутренней цены на выбро-
сы парниковых газов исходя из эко-
номической оценки связанных с ни-
ми рисков для бизнеса компании, 
включая политико-правовые, регу-
ляторные, рыночные и технологи-
ческие риски. При этом использова-
лись рекомендации TCFD — рабочей 
группы по вопросам раскрытия фи-
нансовой информации, связанной 
с изменением климата (создана Со-
ветом по финансовой стабильности 
G20 в декабре 2015 года).

Результаты этой работы позволи-
ли определить не только цель, но 
также стратегию и план действий по 
сокращению выбросов от деятель-
ности комбината. Помимо прямых 
и энергетических косвенных выбро-
сов новая цель впервые включает в 
себя выбросы вверх по цепочке по-
ставок, что предполагает контроль 
за входящими выбросами и взаи-
модействие с поставщиками топли-
ва, сырья и материалов по вопро-
сам управления выбросами. Цель 
до 2030 года — сокращение на 55% 
прямых и энергетических косвен-
ных выбросов от базы 1990 года и со-
кращение на 20% выбросов вверх по 
цепочке поставок от базы 2015 года 
(см. график).

Красивая цифра 55% в качестве це-
левого показателя сокращения вы-
бросов парниковых газов к 2030 году 
появилась в стратегии АЦБК на два 

года раньше, чем в стратегии ЕС. Ев-
росоюз принял эту цель в июне 2021 
года, а Архангельский ЦБК — в кон-
це 2019 года. Причем цель ЕС вклю-
чает в себя поглощение углекислого 
газа в процессе земле- и лесопользо-
вания, а в стратегии АЦБК она отно-
сится только к выбросам и не вклю-
чает поглощение. Таким образом, 
текущая климатическая стратегия 
АЦБК не просто соответствует луч-
шей мировой практике, каковой, по 
общему признанию, является евро-
пейская «Зеленая сделка», но в своих 
ключевых компонентах предвосхи-
щает и превосходит ее. Для комбина-
та, который принадлежит австрий-
ской группе «Палп Милл Холдинг», 
кредитуется в Европе и продает зна-
чительную часть своей продукции 
на европейском рынке, это не про-
сто важно. Помимо репутационных 
комбинат получает от этого и ощути-
мые экономические выгоды, вклю-
чая доступ к бюджетам крупнейших 
европейских покупателей, кредит-
ным ресурсам крупнейших банков 
и капиталам ведущих мировых ин-
весторов. А это дорогого стоит.

В 2021 году ООН признала клима-
тическую стратегию АЦБК лучшей 
мировой практикой в отрасли, что 
выводит деятельность комбината 
в климатической сфере на уровень 
мирового эталона. Это согласуется с 
тем, что комбинат много лет возглав-
ляет климатический рейтинг CDP в 
России и занимает одну из верхних 
строчек в мировых климатических 
хит-парадах в своей отрасли.

Сегодня на фоне происходящих 
в России и мире драматических со-
бытий все это может показаться мел-
ким и несущественным. По мнению 
многих, российским компаниям на-
до прежде всего думать о выжива-
нии, адаптации к новым тотальным 
ограничениям, а не о глобальной 
климатической повестке и выбросах 
парниковых газов. Но это впечатле-
ние обманчиво. Периоды турбулент-
ности и связанные с ними кризис-
ные явления глубоко, порой смер-
тельно ранят, но быстро (по истори-
ческим меркам) проходят. Пройдет и 
нынешний кризис.

Бизнес не может просто потерять 
это время и остановиться в своем 

развитии. Чтобы сохранить форму 
и иметь возможность потом, когда 
морок развеется, вернуться на миро-
вые рынки во всеоружии, подготов-
ленными, конкурентоспособными 
и занять там достойное место, нуж-
но считывать глобальные тренды и 
просчитывать связанные с ними ри-
ски и возможности, в том числе свя-
занные с климатом и набирающей 
обороты декарбонизацией мировой 
экономики. И нужно иметь собст-
венную стратегию декарбонизации, 
которая отвечает этим трендам.

В конце концов, происходящие 
драматические события не вытесни-
ли тему глобального изменения кли-
мата и экзистенциальных климати-
ческих рисков на периферию созна-
ния покупателей, кредиторов и ин-
весторов. Наоборот, эксперты отме-
чают, что эта тема стала еще более ак-
туальной и горячей, а процессы де-
карбонизации экономики во мно-
гих странах, являющихся торгово-
экономическими партнерами Рос-
сии, на фоне происходящих собы-
тий значительно ускорились.

С этой точки зрения опыт АЦБК 
безусловно полезен. Но не в том смы-
сле, что его можно взять и перенести 
на другие компании. Он интересен 
прежде всего как пример выработки 
долгосрочной стратегии развития 
компании с учетом и в контексте гло-
бальной климатической повестки и 
связанных с ней рисков и возможно-
стей. Он интересен как первый рос-
сийский пример, который офици-
ально, на уровне ООН признан луч-
шей мировой практикой. Наконец, 
он интересен тем, что это не хресто-
матийный пример из учебника по 
ESG, а действующий пример, с кото-
рым можно познакомиться и пооб-
щаться вживую. Здесь и сейчас.

«Климатическая стратегия Архангельского ЦБК 
признана мировым эталоном»
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— тенденции —

Такую возможность предоставляет регио-
нам закон №34-ФЗ, принятый в начале мар-
та и устанавливающий порядок проведения 
экспериментов по ограничению выбросов 
парниковых газов в отдельных субъектах РФ. 
Первым российским регионом, решившим-
ся на такой эксперимент, стала Сахалинская 
область. Эксперимент стартует в сентябре ны-
нешнего года. Его цель сверхамбициозна — 
вывести регион на климатическую нейтраль-
ность к концу 2025 года. Для этого разработа-
на специальная программа, которая предус-
матривает низкоуглеродную трансформа-
цию всех основных секторов экономики ре-
гиона и создание новых производств, ориен-
тированных на выпуск продукции с мини-
мальным углеродным следом — с низкими 
выбросами парниковых газов на протяже-
нии всего жизненного цикла продукции: от 
добычи (заготовки, получения) исходного сы-
рья до захоронения или утилизации остатков 
продукции после ее использования.

По своей структуре экономика Сахалина 
мало отличается от российской. В ней прео-
бладают добывающие отрасли (добыча при-
родного газа, нефти и угля), на долю которых 
приходится почти 55% валового региональ-
ного продукта (ВРП). Ее энергетика основана 
преимущественно на сжигании бурого угля 
и природного газа. Из других отраслей раз-
виты вылов и переработка рыбы (5% ВРП), 
строительство (6,5% ВРП), операции с недви-
жимостью (9% ВРП), розничная торговля, 
транспорт и связь (10,6% ВРП). По данным за 
2019 год, антропогенные выбросы парнико-
вых газов на территории области составляют 
12,3 млн тонн СО2-эквивалента, нетто-погло-
щение СО2 управляемыми сахалинскими 
лесами — 11,1 млн тонн. Небаланс в размере 
1,2 млн тонн СО2-эквивалента в год предпо-
лагается устранить за счет сокращения вы-
бросов парниковых газов в основных секто-
рах, улучшения лесопользования с увеличе-
нием запаса древесины на корню и разви-
тия аквакультур, обладающих способностью 
поглощать углекислый газ из атмосферы. В 
частности, предполагается перевести 145 
котельных с угля и мазута на газ, газифици-
ровать 37 тыс. домовладений и квартир, по-
строить 300 МВт возобновляемых источни-
ков энергии, в основном ветростанций мор-
ского базирования, обеспечить перевод ав-
тотранспорта, в том числе личного, на элек-
трическую тягу и газомоторное топливо.

Важную роль в достижении заявленных 
климатических целей призвана сыграть со-
здаваемая в регионе система квотирования 
выбросов парниковых газов. С ее помощью 
предполагается регулировать выбросы наи-
более крупных предприятий-эмитентов, да-
ющих ежегодно 20 тыс. и более тонн СО2-эк-
вивалента выбросов парниковых газов. На 
первых порах квоты будут выдаваться пред-
приятиям-эмитентам бесплатно. Однако за 
выбросы сверх квоты надо будет платить. 
Превышение можно будет также компенси-
ровать специальными углеродными едини-
цами, которые будут генерироваться (выпу-
скаться в обращение) по результатам верифи-
кации фактического сокращения выбросов 
парниковых газов и/или увеличения их по-
глощения в ходе реализации климатических 
проектов. Для покрытия избыточных выбро-
сов можно будет, кроме того, использовать сэ-
кономленную часть квоты предыдущих лет.

Помимо Сахалина о намерении провес-
ти на своей территории эксперимент по ог-

раничению выбросов парниковых газов в 
разное время заявляли Ханты-Мансийский 
автономный округ, Алтайский край и Кали-
нинградская область. Потенциально инте-
рес к этому могут проявить Красноярский 
край, Иркутская, Мурманская и Архангель-

ская области, Республика Карелия. Несколь-
ко лет назад глава «Русала» Олег Дерипаска 
предлагал превратить в безуглеродную зо-
ну всю Восточную Сибирь. Недавно, высту-
пая на Красноярском экономическом фору-
ме, он снова говорил о необходимости раз-

вивать Восточную Сибирь с использовани-
ем современных низкоуглеродных техноло-
гий. По его мнению, это должно стать осно-
вой и главным направлением выхода из тя-
желейшего экономического кризиса, в кото-
ром оказалась страна.

Сахалинский климатический экспери-
мент мог быть качественно поддержать ана-
логичный эксперимент в Калининградской 
области. Оба региона развиваются во мно-
гом автономно, вдали от «большой земли», 
как относительно замкнутые островные 
экономики. Это их роднит и сближает, а зна-
чит, открывает возможность для корректно-
го сравнения и обмена опытом. При этом 
один регион географически тяготеет и ори-
ентирован на Восток, а другой — на Запад. 
И эта фундаментальная разница создает ин-
тригу, позволяет надеяться на то, что мы уви-
дим два разных сценария низкоуглеродного 
развития российских регионов, а не два ду-
бликата одного и того же сценария. Архан-
гельская область, Мурманская область и Ре-
спублика Карелия могли бы, наоборот, объ-
единить усилия и выступить вместе, в связ-
ке, дав пример межрегиональной интегра-
ции и кооперации в решении задач декар-
бонизации экономики. Заодно можно было 
бы опробовать и отработать межрегиональ-
ный механизм квотирования выбросов пар-
никовых газов по типу того, как делают 12 
штатов США в рамках Региональной иници-
ативы по парниковым газам или как делают 
американский штат Калифорния и канад-
ская провинция Квебек.

В свою очередь, возможности и перспек-
тивы проведения экспериментов по декар-
бонизации на уровне отдельных городов и 
населенных пунктов просматриваются ху-
же. Впрочем, это не относится к городам-
миллионникам, таким как Москва, Санкт-
Петербург, Нижний Новгород, Казань, Ека-
теринбург, Новосибирск, Красноярск. Для 
них примером и образцом могут послужить 
Токио, Париж, Лондон и другие крупнейшие 
города, входящие в климатическое партнер-
ство С40. Москва уже делает довольно много 
в этом направлении. Но может делать намно-
го больше, если примет участие в экспери-
менте. Города поменьше тоже могут попро-
бовать. Но возможности и потенциал у них 
ограниченны. Поэтому имеет смысл сразу 
присоединиться к международному согла-
шению мэров по климату и энергетике и 
воспользоваться их наработками.

Изменение климата — это глобальная 
проблема, и решить ее можно только сов-
местными усилиями, всем миром. Закры-
тость, ориентация на вчерашний день и 
«традиционные ценности» — плохие по-
путчики в этом деле. Надо смотреть вперед 
и находить ответы на климатические вызо-
вы в новых технологиях, в инновациях, в 
многообразии вариантов, в сотрудничест-
ве и взаимодействии с другими странами, 
как на Востоке, так и на Западе. Закрытая 
экономика в условиях глобальной декар-
бонизации обречена на дальнейшее сжа-
тие, деградацию и скатывание в архаику 
без шансов занять место в международном 
разделении труда и в международной тор-
говле. Поэтому важнейшими задачами се-
годня являются прекращение огня и нор-
мализация отношений с миром и миро-
вым сообществом. Противопоставление, 
агрессивное неприятие реалий, современ-
ных ценностей и мировых трендов губи-
тельно для нас и не может быть оправданно 
ни с какой точки зрения.

Михаил Юлкин,  
эксперт Международного центра 
устойчивого энергетического  
развития под эгидой ЮНЕСКО, 
основатель и генеральный  
директор компании «КарбонЛаб»

Регионы России  
как лидеры декарбонизации
В октябре 2021 года, накануне климатического саммита в Глазго, Россия объявила о намерении декарбонизировать свою экономику и выйти на ба-
ланс между антропогенными выбросами парниковых газов в атмосферу и их поглощением из атмосферы к 2060 году. Это не самый лучший показа-
тель. Раньше добиться чистых нулевых выбросов намерены страны ЕС, США, Канада, Австралия и еще около 120 стран, установивших срок не позд-
нее 2050 года. Вместе с нами декарбонизироваться к 2060 году планируют Индонезия, Китай и Казахстан. Индия заявила о том, что выйдет в ноль к 
2070 году. Раньше всех свести свои нетто-выбросы к нулю собираются Норвегия (к 2030 году), Финляндия (к 2035 году), Швеция (к 2045 году) и Герма-
ния (к 2045 году). Российские регионы тоже могут попробовать стать климатически нейтральными раньше установленного страной крайнего срока.

У П Р А В Л Е Н И Е  В Ы Б Р О С А М И  П А Р Н И К О В Ы Х  Г А З О В  И  К Л И М А Т И Ч Е С К А Я  П О Л И Т И К А  А Ц Б К

В 2021 году успешно проведена верификация отчета о выбросах парниковых газов 
(ПГ) Архангельского ЦБК (АЦБК) за 2020 год. Данные представлены за 2020-й, 
так как верификация отчета по выбросам за 2020 год проводится в 2021-м по Меж-
дународному стандарту заданий, обеспечивающих уверенность 3410. В рамках 
верификации проверены заявления о выбросах производственной площадки 
АО «Архангельский ЦБК» и ее дочерних предприятий. Верификация проводилась 
аудиторской организацией КПМГ. Отчет о выбросах ПГ за 2020 год разработан 
в соответствии с требованиями международного стандарта The Greenhouse Gas 
Protocol: A Corporate Accounting and Reporting Standard (GHG Protocol).

Использование стандарта GHG Protocol для подготовки отчета о выбросах 
АЦБК обусловлено следующим: правила SBTi требуют проведения инвентаризации 
выбросов ПГ организации в соответствии с GHG Protocol; данные о выбросах ПГ, 
раскрываемые компанией в рамках CDP-отчетности, рекомендуется предоставлять 
согласно GHG Protocol; GHG Protocol является стандартом наиболее универсальным 
и востребованным в мире.

По данным за 2020 год, сумма прямых и энергетических косвенных выбросов ПГ 
(Scope 1+2) АЦБК (включая все дочерние общества и их филиалы) составила почти 
2 млн тонн СО2-эквивалента, что на 36,9%, меньше, чем в базовом 1990-м, и на 10,9% 
ниже установленного организацией добровольного ограничения на выбросы ПГ до 
2020-го в размере 2,2 млн тонн СО2-эквивалента в год. Удельные выбросы ПГ на тон-
ну целлюлозы по варке (при расчете удельных выбросов учитываются только прямые 
(Scope 1) и энергетические косвенные (Scope 2) выбросы) в 2020 году оказались рав-
ными 2 тоннам СО2-эквивалента на тонну целлюлозы, что на 10,4% ниже, чем уровень, 
установленный добровольным обязательством,— 2,2 тонны СО2-экв./т целл.

Основными факторами, обусловившими снижение суммы прямых и энергети-
ческих косвенных выбросов АЦБК в 2020 году по сравнению с базовым 1990-м, 
являются: увеличение доли биомассы в топливном балансе с 28,1% до 45,7%, сни-
жение энергоемкости производства продукции на АЦБК в Новодвинске (по теплу — 
на 37,1%, по электроэнергии — на 21,2%), сокращение объемов потребления элек-
троэнергии от сторонних источников на 56,6% — с 232,7 тыс. до 101 тыс. МВт•ч.

По сравнению с предыдущим 2019-м суммарные прямые и энергетические кос-
венные выбросы ПГ выросли на 113,5 тыс. в СО2-эквиваленте, или на 6,1%. Главны-
ми причинами увеличения суммарных прямых и энергетических косвенных выбросов 
АЦБК в 2020 году по сравнению с 2019-м являются: увеличение варки целлюлозы 

АЦБК на 21,8%, рост объемов выпуска товарной продукции ООО «Архбум Тиссью 
Групп» на 682%. Прочие косвенные выбросы ПГ (Scope 3) в 2020 году составили 
почти 440 тыс. тонн в СО2-эквиваленте и по сравнению с 2019-м изменились не-
значительно: уменьшение составило 1,7 тыс. тонн в СО2-эквиваленте, или 0,4%.

Оценены наиболее существенные прочие косвенные выбросы ПГ, связанные 
с производством и транспортировкой до ворот предприятия в Новодвинске внешних 
ресурсов (сырья, топлива, химикатов), используемых в производстве продукции. 
Совокупные прямые и косвенные выбросы ПГ (Scope 1+2+3) АЦБК в 2020 году 
составили 2,4 млн тонн в СО2-эквиваленте. В 2019-м данный показатель был равен 
2,3 млн тонн в СО2-эквиваленте, таким образом, рост составил 4,9%.

В 2021 году АЦБК рассчитал углеродный след готовой продукции и услуг 
за 2020-й в соответствии с требованиями стандартов ISO/TS 14067:2018 и ГОСТ 
Р 56276–2014/ISO/TS 14067:2013, а также с учетом рекомендаций, методических 
и руководящих указаний, изложенных в стандартах PAS 2050:2011, GHG Protocol 
Product Life Cycle Standard, методических указаниях, утвержденных приказом Мин-
природы 2015 года №300 и других. Всего углеродоемкость (след) была определена 
для 18 видов товарной продукции АЦБК, производившихся в 2020 году в Новодвинс-
ке (включая очистку сточных вод сторонних организаций, выработку тепловой энер-
гии на сторону и иные услуги), из которых 7 видов продукции (6 видов целлюлоз-
но-бумажной продукции, а также отпускаемое внешним потребителям тепло) были 
отнесены к основным. Кроме того, была оценена углеродоемкость товарной про-
дукции филиалов АО «Архбум», расположенных в г. Подольске Московской области, 
Истринском районе Московской области и Воронежской области, а также товарной 
продукции ООО «Архбум Тиссью Групп» (Калужская область) и ООО  «Архбум-Упак» 
(г. Коломна Московской области).

Всего для Новодвинской площадки были учтены 31 внешний и 80 внутренних 
 ресурсов, с которыми связано не менее 97% совокупных выбросов ПГ по всей 
технологической цепочке производства продукции: от добычи исходного сырья 
и  топлива до склада готовой продукции (отпуска продукции внешним потребителям).

По сравнению с 2019 годом в 2020-м произошло снижение углеродоемкости 
всех основных видов продукции комбината. Наибольшее снижение углеродоем-
кости в относительном выражении наблюдалось для беленой целлюлозы из лист-
венных пород древесины (на 24,1%), наименьшее — для бумаги и картона с БДМ 
(на 7,5%).

— мнение —

Главный эколог Архангельско-
го ЦБК ЕВГЕНИЯ МОСКАЛЮК — 
о перспективах и возможных 
последствиях расширения экс-
перимента по квотированию вы-
бросов в атмосферу на реги-
он присутствия компании, город 
Новодвинск.

В 2021–2022 годах заинтересован-
ными сторонами обсуждается вопрос 
включения городов Новодвинска, Се-
веродвинска и Архангельска Архан-
гельской области в число участников 
эксперимента по квотированию вы-
бросов загрязняющих веществ в ат-
мосферный воздух. В настоящий мо-
мент в число участников экспери-
мента входят 12 городских округов, 
установленных федеральным зако-
ном в июле 2019 года. Цель экспери-
мента, приведенная в законе, при-
звана обеспечить снижение уров-
ня загрязнения атмосферного возду-
ха в отдельных городских поселени-

ях и городских округах. Мы склон-
ны считать, что введение квотиро-
вания выбросов может быть целесо-
образным только при условии взве-
шенного, продуманного цикла дей-
ствий: от выявления причин загряз-
нения воздуха до их устранения. Так, 

крайне важно на первом этапе не до-
пустить ошибки, установив недости-
жимые показатели (которые, полага-
ем, появятся для новых территорий) 
или увеличив нагрузку на бизнес, ре-
гиональные и местные власти.

Распространение эксперимента 
на территории присутствия пред-
приятий означает необходимость 
проведения сводных расчетов в со-
ответствии законодательством об ох-
ране атмосферного воздуха, отраже-
ние соответствующих данных в госу-
дарственных информационных сис-
темах мониторинга качества атмос-
ферного воздуха, выполнение спе-
циализированных работ по оценке 
риска для здоровья человека и непо-
средственно квотирование выбро-
сов с установлением нормативных 
ограничений в разрешительной до-
кументации предприятий. Все это 
влечет финансовые, трудовые, вре-
менные затраты.

Информация о возможном рас-
пространении эксперимента на го-

род Новодвинск была для нас, с од-
ной стороны, понятной, с другой — 
неожиданной. Список потенциаль-
ных территорий—участников экспе-
римента коррелирует с результатами 
государственного экологического мо-
ниторинга, фиксировавшего в прош-
лые годы высокий и очень высокий 
уровень загрязнения атмосферного 
воздуха даже в единичных случаях.

Архангельская область уделяет во-
просам экологического мониторинга 
постоянное внимание. В Новодвинс-
ке, где проживает чуть более 37 тыс. 
человек, расположен один объект не-
гативного воздействия первой кате-
гории, эксплуатируются два стацио-
нарных поста сети Росгидромета. Ре-
зультаты мониторинга Росгидромета 
используются нами при оценке эко-
логической эффективности природо-
охранных мероприятий, дополняют-
ся результатами производственного 
экологического контроля, проводи-
мого Архангельским ЦБК (АЦБК) на 
границе санитарно-защитной зоны 

предприятия. Многолетние наблю-
дения показывают, что повышен-
ный уровень загрязнения атмосфер-
ного воздуха сероводородом более 
двух лет назад в основном определял-
ся выбросами комбината. В результа-
те масштабной модернизации произ-
водства, превышений предельно до-
пустимых концентраций по указан-
ному маркерному веществу в горо-
де Новодвинске системно не фикси-
руется. Сегодня загрязнение атмос-
ферного воздуха в городе Новодвин-
ске крайне редко характеризуется 
как высокое и формируется исклю-
чительно выбросами автотранспор-
та. Такой вывод основан и на резуль-
татах государственного экологиче-
ского контроля. На наш взгляд, про-
ведение сводных расчетов и других 
мероприятий в рамках эксперимен-
та на территории Новодвинска для 
достижения поставленной федераль-
ной цели недостаточно обосновано. 
Следует отметить, что АЦБК форми-
рует более 95% выбросов в городе, яв-

ляясь системообразующим и одним 
из двух крупных промышленных 
предприятий города.

АЦБК, безусловно, осознает свои 
масштабность и роль в воздействии 
на атмосферный воздух. Предприя-
тие заранее проработало возможные 
действия на случай его включения в 
эксперимент по квотированию. Ана-
лиз существующих регуляторных 
документов в приложении к техно-
логии предприятия, транспортной, 
коммунальной и промышленной 
структурам города вызывает сомне-
ние в том, будет ли способствовать 
введение квотирования снижению 
уровня загрязнения в Новодвинске 
— с одним предприятием, эксплуа-
тирующим объект негативного воз-
действия на окружающую среду пер-
вой категории. Не станет ли введе-
ние квотирования искусственным 
механизмом для реализации ком-
пенсационных мероприятий, не га-
рантирующих повышения качества 
атмосферного воздуха для жителей?

«Проведение эксперимента по квотированию выбросов 
в Новодвинске необоснованно»
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регенерация

— госрегулирование —

Эксперимент по квотированию выбросов за-
грязняющих веществ в атмосферу реализует-
ся в рамках ФП «Чистый воздух» с января 2020 
года и направлен на снижение самых вред-
ных выбросов в промышленных городах. 
Цель эксперимента — снижение объема вы-
бросов к 2024 году не менее чем на 20% в срав-
нении с 2017-м в 12 городах: Братске, Красно-
ярске, Липецке, Магнитогорске, Медногорс-
ке, Нижнем Тагиле, Новокузнецке, Нориль-
ске, Омске, Челябинске, Череповце и Чите. 
Предполагалось, что с сентября 2022 года ге-
ография проекта расширится, однако в связи 
с санкциями Запада к РФ за военную опера-
цию на Украине сроки первой фазы экспери-
мента сдвинутся на два года, а его расшире-
ние — на год. Между тем, как выяснила «Ъ-Ре-
генерация», само по себе такое расширение 
может не принести ожидаемых результатов: 
состояние контроля, учета и регулирования 
выбросов далеко от совершенства. Это может 
позволить участникам проекта отчитывать-
ся о выполнении формальных требований, 
не внося заметных улучшений в экологиче-
скую обстановку и де-факто уклоняясь от се-
рьезной модернизации своих производств.

Квотирование и обходные пути
Текущий механизм квотирования выбросов 
громоздок, в нем участвует много ведомств и 
организаций. Даже само по себе установление 
квот не самая прозрачная процедура: поми-
мо прочего она предполагает, например, учет 
«социально-экономической значимости» про-
мышленных объектов при расчете квот. Их 
ранжирование проводит Росприроднадзор, 
при сопоставимой суммарной концентрации 
загрязнений для «социальных» объектов мо-
гут устанавливаться в разы большие квоты. В 

итоге вопрос об оценке «социальной значи-
мости» того или иного объекта создает про-
стор для переговоров их собственников с вла-
стями регионов, что, очевидно, вряд ли может 
способствовать прозрачности регулирования.

Еще одна проблема — данные. Для ка-
ждой территории эксперимента Роспри-
роднадзор организует проведение сводных 
расчетов, выявляющих перечень загрязне-
ний, по которым превышаются гигиениче-
ские нормативы качества воздуха (ПДК), пе-
речень источников выбросов, влияющих на 
превышение этих нормативов, а также точ-
ки квотирования. Сводные расчеты учиты-
вают загрязнения воздуха от всех стационар-
ных и передвижных источников, данные о 
них собирают из информации о самих объ-
ектах, об инвентаризации выбросов и на-
блюдений Росгидромета. Объективность та-
ких расчетов прямо зависит от качества дан-
ных. Система госмониторинга качества воз-
духа тоже далека от совершенства, и власти 
это признают: в нацпроект «Экология» даже 
введен отдельный ФП «Комплексная систе-
ма мониторинга качества окружающей сре-
ды», чтобы исправить ситуацию.

На основе сводных расчетов Роспотреб-
надзор определяет перечень «приоритетных 
загрязнений», квотируемых на территории 
эксперимента. Но, по данным «Ъ-Регенера-
ции», результаты расчетов не всегда совпада-
ют с данными госмониторинга атмосферы: 
его посты зачастую выявляют превышения 
ПДК загрязняющих веществ (ЗВ), не вошед-
ших в перечень приоритетных, но и контр-
олируют не все вещества, отнесенные к та-
ким для квотирования.

Одна из причин этого — расхождение пе-
речней ЗВ, утвержденных правительством в 
июле 2015 года и СанПиН (ПДК). Инвентариза-
цию источников выбросов предприятия про-

водят по перечню СанПиН, но всю документа-
цию в области охраны окружающей среды ве-
дут по перечню, утвержденному правительст-
вом. Совокупные выбросы приоритетных ве-
ществ Росприроднадзор делит между участ-
никами собственного перечня квотируемых 
объектов, определяя их допустимые вклады в 
концентрацию ЗВ, собирает их предложения 
о квотах на основе допустимых вкладов и, на-
конец, устанавливает сами квоты.

Время вышло
Громоздкость этой конструкции привела к 
тому, что, хотя закон «О проведении экспери-
мента по квотированию выбросов…» требует 
установления квот до января 2020 года, уве-
домления о них были получены компаниями 
в декабре 2021-го. Только подготовка рамок 
эксперимента затянулась на год. Но и этим де-
ло не кончилось: по закону при невозможно-
сти соблюдения квот предприятия за квартал 
обязаны разработать план мер по их соблю-
дению. Если они невыполнимы до конца экс-
перимента, в план должны войти компенса-
ционные мероприятия. Планы в течение 31 
рабочего дня рассматривает специальный 
межведомственный совет, но законом осно-
вания для их отклонения не определены. То 
же и с требованиями к компенсационным ме-
роприятиям: они утверждены правительст-
вом, но механизм их реализации не урегули-
рован, как и ставки их оплаты. При этом пла-
ны предприятий включаются в комплекс-
ный план снижения выбросов наряду с ме-
рами на объектах коммунальной, транспорт-
ной и социальной инфраструктуры. План для 
каждого региона утверждается правительст-
вом, и регионы ежегодно отчитываются о его 
выполнении перед Росприроднадзором. От-
сутствие ясности порядка подготовки планов 
предприятий тормозит и утверждение ком-
плексных документов.

По данным «Ъ-Регенерации», Минприро-
ды готовит законопроект, который позво-
лит «взаимозачет» выполнения квот между 
источниками выбросов, принадлежащих 
одному хозяйствующему субъекту, и между 
квотируемыми объектами, оказывающими 
взаимное влияние на контрольную точку, 
принадлежащими различным хозяйствую-
щим субъектам. Это может окончательно за-
путать ситуацию.

Как с этим живут предприятия
До января 2019 года для всех объектов дей-
ствовала одна система нормирования допу-

стимых загрязнений атмосферы. На осно-
ве ПДК рассчитывались и устанавливались 
нормативы допустимых выбросов (НДВ). 
Однако запуск технологического нормиро-
вания выбросов для перехода промышлен-
ности к наилучшим доступным технологи-
ям (НДТ) создал параллельную систему нор-
мирования. Квотирование выбросов на тер-
ритории эксперимента де-факто создало тре-
тий механизм регулирования выбросов. Бо-
лее того, сочетание квотирования и норми-
рования по НДТ еще сильнее усложнило ре-
гулирование в этой сфере.

В итоге, хотя установленные квоты на-
правлены предприятиям в начале декаб-
ря 2021 года, в случае невозможности их со-
блюдения планы мероприятий по исправ-
лению ситуации необходимо было напра-
вить в межведомственный совет до нача-
ла марта 2022 года, для реального сниже-
ния выбросов и качественной разработ-
ки мероприятий такого срока может быть 
недостаточно.

Для объектов же первой категории (глав-
ных загрязнителей в идеологии НДТ), распо-
ложенных на территории эксперимента, он 
совпал с периодом подготовки документов 
(получения комплексного экологического 
разрешения и разработки планов модерни-
зации уже в рамках реформы НДТ). Задержка 
установления квот в рамках эксперимента 
на ряде предприятий приостановила разра-
ботку материалов и для перехода к НДТ. При 
этом за опоздание на этом треке компаниям 
грозят высокие штрафы (до 100 тыс. руб. за 
осуществление деятельности без комплекс-
ных разрешений и 100-кратное повышение 
платы за негативное воздействие на окружа-
ющую среду — НВОС).

По словам первого замглавы Минприро-
ды Константина Цыганова, большинство 
промышленных групп досрочно предста-
вили свои планы мероприятий по выполне-
нию квот. Однако даже при успешном согла-
совании приступить к их реализации пред-
приятия смогут примерно в апреле текуще-
го года — фактически на реализацию мер от-
водится чуть больше трех лет. «Контрсанк-
ционный» пакет правительства увеличил 
его до пяти, но и в этом случае срок парал-
лельной модернизации в рамках реформы 
НДТ окажется не согласован с эксперимен-
тальным регулированием и составит семь 
лет, хотя делать в обоих случаях предполага-
ется примерно одно и то же. Санкции добав-
ляют остроты и технологической проблеме: 

модернизация ориентировалась на импорт-
ное оборудование, и может ли оно быть за-
менено российским — лишь предстоит вы-
яснить. С учетом высокой доли импорта и 
необходимости замены его российским про-
изводством за место в «очереди на импорто-
замещение» загрязнителям придется по-на-
стоящему бороться.

Наказание не ждет
Впрочем, вся несогласованность регулиро-
вания квот и контроля их выполнения не 
мешает разворачиванию системы штрафов 
за их несоблюдение. Пока административ-
ная ответственность за недостижение квот 
не предусмотрена, но вводящий ее про-
ект поправок в КоАП уже опубликован на 
regulation.gov.ru. По данным «Ъ-Регенера-
ции», Минприроды готовит и поправки, по-
зволяющие применять экспериментальные 
квоты в качестве нормативов допустимых 
выбросов. При этом превышение квот будет 
рассматриваться как превышение нормати-
вов, а плата за него вырастет в сто раз.

Напомним, эту плату за выбросы от ста-
ционарных источников вносят хозяйствую-
щие субъекты, эксплуатирующие объекты 
первой, второй и третьей категорий. Сейчас 
коэффициент 100 применяется для объектов 
первой и второй категорий только за объем 
выбросов, превышающих установленные 
нормативы. Для третьей категории при пре-
вышении допустимых выбросов применя-
ется коэффициент 25, и для предприятий 
третьей и четвертой категорий, расположен-
ных в регионах эксперимента, эти измене-
ния ставок платы за НВОС будут ощутимы.

Несмотря на указанные проблемы, 25 
марта глава Минприроды объявил, что к 
эксперименту присоединят еще 29 городов: 
Гусиноозерск, Селенгинск, Улан-Удэ, Махач-
калу, Кызыл, Абакан, Черногорск, Барна-
ул, Петровск-Забайкальский, Ачинск, Ле-
сосибирск, Минусинск, Уссурийск, Комсо-
мольск-на-Амуре, Чегдомын, Астрахань, Ан-
гарск, Зиму, Иркутск, Свирск, Усолье-Сибир-
ское, Черемхово, Шелехов, Кемерово, Кур-
ган, Искитим, Новочеркасск, Ростов-на-Дону, 
Южно-Сахалинск. Этот список правительст-
во должно утвердить до 1 июля, а сам экспе-
римент должен пройти с сентября 2023 года 
до конца декабря 2030 года.

Ирина Демина,  
«Профессиональный  
экологический консалтинг»;  
Олег Сапожков

Чистый воздух как эксперимент
Одна из целей федерального проекта (ФП) «Чистый воз-
дух» — создание условий для экологической модерниза-
ции производств. Проект экспериментальный и реализует-
ся в 12 самых грязных городах РФ. Но уже понятно: его нуж-
но дорабатывать. «Ъ-Регенерация» разобралась в том, 
что нужно сделать до того, как масштабировать ФП на всю 
страну. До этого органам власти, вероятно, стоит отказать-
ся от новых регуляторных амбиций, иначе неполнота нор-
мативного поля позволит компаниям отчитываться о вы-
полнении требований лишь «для галочки».

— толковый словарь —

«Ъ-Регенерация», руководитель отде-
ла инноваций Фонда Эллен Макартур 
КЕН ВЕБСТЕР и основательница Moscow 
Circular ЕКАТЕРИНА ЕГОРОВА, пионер 
циклической экономики Фонда Эллен 
Макартур, развенчивают самые распро-
страненные мифы о предмете, которые 
особенно укоренились в России.

Первый миф: циклическая 
экономика — это об управлении 
отходами
Все намного тоньше. Циклическая эконом-
ка — это подход к созданию и обслужива-
нию товаров, их компонентов и материа-
лов, из которых они сделаны. Он заключа-
ется в сохранении их свойств, качества или 
целостности, чтобы со временем возвра-
щать материалы, компоненты и продукты 
в цикл с большей отдачей. Это экономика 
управления материалами. В циклической 
экономике нет понятия «отходы», но есть 
понятие «еда». Согласно концепции «От ко-
лыбели до колыбели» Михаэля Браунгарта 
и Уильяма Макдонаха, это экономика пита-
тельных веществ. Задача — управлять по-
токами ресурсов по всей цепочке создания 
стоимости, чтобы в конце они имели боль-
шую ценность. Для этого нужно отслежи-
вать и распознавать такую ценность по ме-
ре их движения в системе.

Второй миф: циклическая 
экономика перерабатывает все 
отходы, возвращая их в цикл
Основные задачи циклической экономики: 
создавать вещи так, чтобы они не производи-
ли отходов и загрязнений, сохранять их цен-
ность в системе на протяжении их жизни и 
быть уверенным, что после ее истечения ком-
поненты системы смогут безопасно в нее вер-
нуться. Ресурсы, которые возвращаются в би-
осферу, должны обогащать ее. Одна из глав-
ных задач циклической экономики — сохра-

нять чистоту материалов и точно знать, из че-
го состоит продукция. Тогда мы получим на 
выходе не отходы, а ценные молекулы, каче-
ство которых мы продлеваем в продукте и си-
стеме как можно дольше. Основной вопрос 
— что будет с материалом или компонентом 
после окончания его жизни. Если вы не знае-
те на него ответа или ваш ответ «Мне не важ-
но», значит, вы не в циклической экономике.

Третий миф: циклическая 
экономика и «ноль отходов» — 
это одно и то же
Согласно концепции «От колыбели до колы-
бели», «ноль отходов» предполагает умень-
шение потребления ресурсов, а под цикли-
ческой экономикой понимается системный 
подход, когда с помощью проектирования 
создаются экологически рациональные ре-
шения. Михаэль Браунгарт использует про-
стую идею о том, что «меньше вреда не равно 
пользе». Концепции дополняют друг друга, 
но цели их различны. Есть реальный риск в 
том, что под концепцией «ноль отходов» по-
дразумевается «ноль отходов на свалку», то 
есть сжигать можно.

Четвертый миф: бизнесу 
не выгодно использовать 
циклические решения
Если бизнес сможет сохранить максималь-
ную ценность материалов, делая товары по 
принципам циклического дизайна, то полу-
чит возможность заключать сделки с други-
ми участниками цепочки поставок и созда-
вать ценность для всех. Цифровизация игра-
ет ключевую роль в изменении бизнес-моде-
лей. Если бизнесы хотят идти к циклично-
сти, им нужно найти ответы на три вопро-
са о товарах и используемых материалах: от-
куда проявился материал или товар? Из чего 
именно он состоит? Что будет с компонента-
ми после окончания их жизненного цикла?

Если вы проектируете продукт, который 
легко разобрать на компоненты в конце жиз-
ненного цикла, эти компоненты можно ис-

пользовать и дальше, в том числе в своем 
производстве. На вопрос «Что дальше?» нуж-
но ответить на стадии дизайна. Если этого 
не сделано, теряются ценность материалов 
и потенциальный доход. Проектировать без 
отходов и загрязнений равносильно тому, 
чтобы вместо них на выходе получить нут-
риенты и ценные компоненты, которые мо-
гут увеличить доходы компании.

Пятый миф: циклическая 
экономика строится на идеально 
замкнутых циклах переработки
Циклы всегда дают утечку. Но в циклической 
экономике утечка не проблема, так как по-
ставляет системе питание. Все циклы несо-
вершенны. Циклическая экономика не ра-
ботает как магическая машина, возвращая 
все материалы в цикл. В природных систе-
мах вещества не хранятся в одном месте. На-
пример, углерод есть и в почве, и в атмосфе-
ре. И есть движение в цикле, но оно неиде-
альное: в нем есть утечки, которые позволя-
ют использовать вещества, например, для по-
строения бизнеса. В результате это не идеаль-
ный цикл, а направление движения, в кото-
ром будут производиться, потребляться и об-
мениваться материалы и товары в будущем.

Шестой миф: сжигание отходов 
для получения энергии — 
хорошее решение, так как их 
становится меньше, а пользы 
больше
Почти никогда сжигание отходов не стано-
вится хорошим решением. Для некоторых 
материалов, которые не могут быть восста-
новлены в качестве «питательных веществ», 
или сильно загрязненных материалов сжи-
гание, возможно, является «наименее пло-
хим» вариантом. Но это не является частью 
экономики замкнутого цикла, даже если в 
результате мы получаем энергию.

«Ноль отходов» не цель. Цель — создать и 
преумножить природный, социальный и 
экономический капитал. Циклическую эко-

номику иногда ошибочно рассматривают как 
эффективное использование ресурсов, поэто-
му рекуперация энергии путем сжигания ка-
жется разумной. Но это лишь свидетельству-
ет об отсутствии дизайнерского мышления.

Седьмой миф: для решения 
климатического кризиса 
достаточно перейти 
на возобновляемую энергию 
и увеличить 
энергоэффективность
Этого недостаточно. Необходимо перестро-
ить процесс производства и потребления и 
экономическую модель с линейной на ци-
клическую. Климатический кризис — при-
мер обратной связи, он демонстрирует зави-
симость между количеством веществ, поме-
щенных в атмосферу, и их воздействием. Из-
менение климата не остановить, но его мож-
но смягчить. Чтобы справиться с этой про-
блемой, необходимо решать обе задачи: пе-
реходить на альтернативную энергию и ме-
нять процесс производства и потребления 
переход на возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ). Но 45% выбросов связано с 
производством материалов и товаров. В ци-
клической экономике выпуск товаров требу-
ет гораздо меньше энергии. Может возник-
нуть вопрос: «А если мы просто перейдем на 
ВИЭ, а производство оставим линейным?» 
При существующих темпах роста населения 
запрос на получение новых товаров начнет 
съедать сэкономленные ВИЭ выбросы.

Восьмой миф: циклическая 
экономика касается только 
материалов и не касается ВИЭ
В основе циклической экономики лежат пе-
реход к ВИЭ и отсутствие отходов в привыч-
ном смысле. Циклическая экономика — это 
торжество разнообразия, в том числе био-
разнообразия и капитала, предполагая пе-
реход к ВИЭ на распределенном уровне.

Энергию солнца и ветра можно улавли-
вать повсюду, хранить и использовать ло-

кально. Распределенные системы более 
устойчивы при сбоях в сетях. Под альтерна-
тивной энергией в циклической экономике 
обычно понимают солнце, ветер и батареи. 
Атомная энергия не считается возобновляе-
мой из-за проблем с отходами.

Девятый миф: экономическое 
благополучие невозможно 
при сокращении производства
В циклической экономике речь идет не о 
меньшем процветании, а о другом виде бла-
гополучия. ВВП измеряет экономическую 
активность. Она снижается, например, если 
вместо покупки нового телефона вы пользу-
етесь им долго и ремонтируете. Поэтому ВВП 
— плохой индикатор для циклической эко-
номики. В ней вы можете снижать затраты 
на ведение бизнеса. Но если вы уменьшае-
те затраты, то, согласно парадоксу Джевонcа, 
возникают дополнительные расходы. Па-
радокс состоит в том, что технологические 
улучшения увеличивают эффективность ис-
пользования ресурса, одновременно сни-
жая его стоимость и цену. Все это приводит 
не к снижению потребления ресурса, а, нао-
борот, к росту. Получается обратный эффект. 

Отдельный вопрос: насколько экономи-
ка устойчива, в том числе к потрясениям? 
Если экономика эффективна, но хрупка, то, 
например, сильный шторм может на недели 
оставить людей без электричества. Эконо-
мика, которая не выдерживает потрясений, 
не может считаться стабильной или надеж-
ной. Циклическая экономика рассматрива-
ет товарно-производственный обмен на всех 
уровнях: от локального до глобального — и 
должна теоретически быть устойчивее. Точ-
ного ответа на вопрос, будет ли это так, пока 
нет. Есть вероятность, что благодаря больше-
му запасу ресурсов, компонентов продуктов 
и материалов экономика будет устойчивее, а 
люди — обеспеченнее и, вероятно, счастли-
вее. ВВП в таком случае может фиксировать 
меньшую активность, но общая удовлетво-
ренность может быть выше.

Демифологизация циклической экономики

— тенденции —

ESG в отчетности 
и бумажнике

Доклад о финансовых ESG-трендах, подготов-
ленный Morgan Stanley, фиксирует рост осоз-
нанности инвесторов. Однако типичный ин-
ституциональный портфель прежде всего 
ориентируется на активы отраслей с высоко-
развитыми рынками капитала, что создает 
разрыв между реальными целями инвестиро-
вания и теми, которые, как полагают авторы, 
необходимы обществу. Общий объем выпу-
ска долга в развитых странах вчетверо выше, 

чем в развивающихся странах, хотя в первых 
проживает лишь пятая часть населения мира. 
Способствовать перераспределению финан-
сирования могут растущие требования круп-
ных компаний к устойчивости поставщиков.

Среди позитивных тенденций эксперты 
отмечают глубокое проникновение принци-
пов ESG в бизнес-процессы компаний. Слабо 
включены в эту работу корпоративные фи-
нансисты, хотя их участие является решаю-
щим при составлении бюджета, планирова-
нии бизнес-операций и оценке рисков, по-
зволяя привлекать «этичный» капитал на бо-
лее выгодных условиях.

Все чаще учитывается эффективность ре-
ализации ESG-стратегии при вознагражде-
нии руководителей. Традиционные KPI до-
полняются критериями декарбонизации, 
социальной активности и поддержки био-
разнообразия. В 2021 году почти у половины 
компаний FTSE-100 была как минимум одна 
цель ESG в критериях стимулирования руко-
водителей, указывают в ERM.

Цифровая трансформация, в свою оче-
редь, снабжает руководство компаний дан-
ными: от выбросов парниковых газов до эф-
фективности цепочек поставок, которые мож-
но использовать для корректировки страте-

гий и выработки эффективных решений, хо-
тя пока структурированных данных, доступ-
ных для такой обработки, все еще не хватает.

Кадры снова решают все
ESG-сдвигов авторы исследований ожидают и 
на рынке труда. Наиболее востребованными 
станут навыки по управлению экосистема-
ми, экологической политикой и устойчивы-
ми закупками. У дизайнеров и стилистов ста-
новятся актуальными знания об устойчивой 
моде, а у руководителей проектов — об эко-
номике замкнутого цикла. В компаниях воз-
никает новая роль — директор по развитию 

экономики замкнутого цикла. Всего же, по 
оценке Международной организации труда, 
к 2030 году в глобальной «зеленой» экономи-
ке может быть создано 24 млн рабочих мест.

Рост ожиданий в социальном сегменте 
требует новых компетенций и от директо-
ров по персоналу: от них ждут инициатив по 
поддержке разнообразия, равенства и ин-
клюзии. По опросу Deloitte в 2021 году, мил-
лениалы и представители поколения Z хотят 
работать в компаниях не только ради финан-
сового вознаграждения, но и возможности 
менять мир к лучшему.

Диана Галиева

Куда устойчивость клонится
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